

grada e inviolable la unidad de la patria española.

Y no confundimos la patria con el Estado, ni queremos subordinado servilmente el Estado regional al Estado federal.

Cataluña, como otras regiones, acaso más que ninguna, ha mantenido a través del tiempo su personalidad histórica, con las características que la determinan clara y precisamente.

Tiene un temperamento, y un alma, y un arte, y un derecho y una tradición y un idioma suyos, que la dibujan y la diferencian y la dan personalidad propia.

En la historia de España se manifiesta constantemente esa personalidad, y solamente el error secular de una política desnacionalizada o extranjera ha podido desatar espiritualmente en protestas y rebeldías, lo que el arte de gobernar bien pudo enlazar suavemente, con aquellos modos y en aquellas formas, por los cuáles contemporáneamente han logrado llegar a la unidad moral de orden superior, pueblos de origen vario, que en la convivencia no perdieron su personalidad, y que al constituirse en Estado federal respetaron y aun vivificaron la savia fecunda de aquellos, que duerme todavía en los Estados municipales y regionales de la patria española.

Yo lo declaro sin reservas: los que trabajan por el engrandecimiento moral y material de Cataluña, sobre la base de la autonomía política y administrativa y con la esperanza de constituir el Estado federal español, esos trabajan también por el engrandecimiento de España.

Esos estarán bien hallados y serán bien recibidos en el partido radical.

* *

Mirando ahora por encima de las fronteras y pensando en las tremendas incógnitas que dibuja sobre el horizonte la incertidumbre del porvenir, ¿no sienten los hombres de corazón y de pensamiento inquietudes patrióticas?

De mí sé decir que siento acrecentados el poder para olvidar agravios, la voluntad para realizar sacrificios, el espíritu de abnegación para facilitar una concentración de fuerzas que constituyan reservas disponibles en muy próximo porvenir.

En la presumible y formidable alteración de valores que ha de sobrevenir con la terminación de la guerra, veo la redención o la perdición definitivas de nuestra patria.

Proyectos, programas, alianzas, vetos, intransigencias... cuanto puedan fraguar en estos momentos el interés político o el egoísmo económico, las clases, los partidos o los caudillos, todo será efímero, provisional, precario.

La política universal, va a cambiar fundamentalmente. Una diplomacia nueva va a inaugurarse. El mapa del mundo se transformará. Nuevos factores van a entrar en juego. Veremos desmoronarse imperios, empujarse naciones, transformarse repúblicas y monarquías.

El éxodo humano comenzará de nuevo y un intercambio de emigrantes intensificará la vida internacional, de la que estábamos sustraídos y aislados.

En un próximo porvenir parecerá a los que sobrevivan que se ha dislocado el globo y que la geografía se ha desconcertado, porque los centros nerviosos y la espina dorsal de la Humanidad parecerán cambiados de emplazamiento.

España ya no estará al borde del mapa del mundo cultivado por la civilización, sino en su centro.

Los Estados hispano-americanos, enlazados a la vida económica universal más íntima e intensamente, consolidarán y perfeccionarán sus instituciones políticas, organizarán el trabajo nacional, y la riqueza pública lanzada al torrente general establecerá definitivamente en el Nuevo Mundo la paz, la justicia y el orden.

Entonces habrá llegado para España la hora del renacimiento y de recobrar en el mundo civilizado el rango que corresponde a una altísima misión.

Preparémonos para todo eso aprovechando los días que corren, disciplinando la voluntad y educando a las muchedumbres para que se constituyan en democracia digna de la ciudadanía.

Delante de tamaños problemas, de porvenir tan complejo que puede llegar a ser grandioso, todas las menudencias de nuestra miserable vida política deben someterse, subordinarse, reducirse...

«Pensar alto y sentir hondo»... Parece un precepto, dictado por una divinidad desconocida, en la cumbre de un Sinaf ignorado, para que lo entienda y lo cumpla la presente generación española.

Pensar alto, es decir, clara, recta y noblemente, para hoy y para mañana, con absoluto desinterés, con la vista en el ideal de una patria renovada, de una raza regenerada...

Sentir hondo, es decir, con el alma de todos los que se sacrificaron en el camino, con los soldados que sucumbieron en el campo de batalla, con los rebeldes crucificados por la tiranía, con los audaces que rodaron al abismo, con los sabios que fracasaron en sus investigaciones, con los españoles de todas las clases y generaciones que amaron a su pueblo y a su patria.

Pensar alto y sentir hondo, es ponerse en el camino donde, por amor a los más elevados ideales, se encontrarán los mejores españoles, marchando hacia un porvenir mejor.

Ahora es la hora.

A. LERROUX

Además dels redactors de
L'AVENÇADA
escriuran en el periódic,
entre altres, els senyors:

JOSEP ALADERN.—«AMICHATIS».
JOSEP BATISTA. — JOAN BAUCIS. —
JOSEP M.^a BOSCH.
LLUIS CALLEN.
JOAN ESTEVE MARXUACH.
EDUART FELIU BRU.
XAVIER GAMBUS. — POMPEYUS GERNER. — CASSIMIR GIRALT.
ALEXANDRE LERROUX.
JOAN LLOPART.
JOAN MACIAS.
MANUEL MER i GUELL.—ANTON MESTRE.—JOSEP M.^a PUIG TORRENTS.
ENRICH QUINTANA.
FRANCISCO RECASENS. — JOSEP RISECH.—DANIEL ROIG i PRUNA.
SALVADOR SANPERE i MIQUEL.—JAU-
ME SIMO.—LLUIS SISQUELLA.
PERE B. TARRAGO.—HUMBERT TO-
RRES.—ENRIC TUBAU.
JAUME UTRILLO.
SANTIAGO VALENTI i CAMPS.—PLA-
CID VIDAL.—ANTON VILADOMS. — XA-
VIER ZENGOTITA.

Missatge a D. Alexandre Lerroux

El Sr. Lerroux, en son magnífic article que publicuem en lloc preferent d'aquest número, com a bandera darrera la qual marxa tot l'estol, manifesta que contesta a un missatge, que temps enrera li dirigiren alguns elements procedents del nacionalisme republicà.

Per a contribuir a fer clara la situació política, creada amb motiu de l'article del senyor Lerroux i de l'aparició de L'AVENÇADA, a continuació reproduïm l'al·ludit document.

Diu aixís:

A D. Alexandre Lerroux, jefe del Partit Republicà Radical.

Honorable senyor: Per les eleccions municipals celebrades el Novembre de l'any passat, va produir-se dins del partit d'Unió Federal Nacionalista Republicana, una forta discussió respecte la norma a seguir en les mateixes; discussió en la qual alguns elements del ennostat partit entre ells els que soscrien—uns militants, altres simpatizants tan sols—sostingueren el criteri d'anar a una aliança republicana per a donar la batalla a les forces de dreta que menaçaven en apoderar-se del Municipi de Barcelona. Aquesta aliança considerant-la pecaminosa, fou rebutjada, acordant-se en cambi, lluitar deslligats de tot compromís amb cap altre partit republicà.

Aquell criteri coalicionista, era sentit amb profunda devoció pels que firmen. Aixís se comprén que al perdre la batalla vegessim caure, fet a troços, tot lo que havia estat per a nosaltres, de desde feia molt temps, motiu principal dels nostres entusiasmes i de les nostres actuacions en el partit. Afegint a aixó el desgast natural que's produí en les relacions personals amb els que defensaven el criteri oposat al nostre podrà comprendre-s, com nosaltres, junt amb altres companys, ens trobessim en aquells moments fora de la U. F. N. R. si no doctrinalment, al menys per lo que afecta a la seva organització disciplinaria com partit. D'aquí que les nostres baixes del cens de la U. F. N. R. no's fessin esperar gaire.

Pero aixó sí, al anar-nos-en del partit, els ideals per a la defensa dels quals aquell organisme polític havia estat creat, continuaven essent professats per nosaltres amb tota l'efusió de les nostres ànimes. Ens trobavem fora de la U. F. N. R., pero tant com sempre no pas més que sempre, erem Federals, Nacionalistes i Republicans.

I aixís, servant en el nostre cor els ideals que som en nosaltres una nova naturalesa, passarem algún temps. Vegérem després com nostres ex-correligionaris acceptaven per les eleccions generals passades, aquella aliança amb el Partit Radical que rebutjaven, irats, tres mesos avans de les eleccions; i aixó ens produí, naturalment, una fonda alegria, no perque de fet significués el triomf del nostre criteri coalicionista, sino perque aixís anava a mobilisar-se la força republicana que te de ser la resclosa a les ambicions desmesurades de les dretes, i anaven a acostar-se devant les urnes aquells que ja s'havien donat les mans en les barricades.

Aquest cambi de criteri en els directors de la U. F., va fer-nos creure en la possibilitat de que les enemistats desapareguessin i en que a l'escalf d'un sagrat amor a la unió de tots els republicans, siguessin perdonades mutues culpes i mutues equivocacions. Amb aquesta esperança, aquells dels que soscrien que's creien amb dret a assistir-hi varen compareixer a l'Assemblea Nacional de la U. F. N. R. celebrada els dies 31 i 1 de Maig i